
命可以算嗎？ －聖嚴法師 

站在佛教的立場，並不否定算命、看相、星象、地理、風水的原則，這些都

有其一定的道理，也就是命有命理、地有地理、天有天理。 

大致上來講，一個人的命運在生下來時已經確定了。一個人的個體和宇宙的

運行、磁場的強弱都有連帶的關係。 

一個人如果老是在同一個地方，他的命大致已經確定，很難再改了。如果一

個人出生後到處跑，但他終究離不開地球，地球在天體上只佔一個小位置，所以，

他的小問題可能有點改變，但是大命運還是改不了。 

在我們看來，人跑來跑去，好像沒有規則，其實是有規則的。 

有的人說，你某一年驛馬星動。什麼是驛馬星？就是磁場運行到這一年就叫

你動，不動也不行；可能是陰錯陽差、可能是鬼使神差，就是叫你動。 

有的人說，你某一年紅鸞星動，那可能會在沒有明顯徵兆的情況下，一下子

突然就結婚了。 

算命的用處是協助你瞭解大方向，使你明瞭自己適合從事的行業。例如，自己的

數學不好，卻想當數學家；唱歌像破鑼嗓子，想當歌唱家；長相平凡，想要參加

選美……，這些都是自討沒趣，何必呢？ 

如果找對自己能走的路，認定一個和自己個性及心向相契合的方向，努力、

再努力，最後終究能走出一條路，算命或可作個參考。 

但是，迷信算命就會為你帶來麻煩了。 

如果算命可以百分之百算得準確，那才可靠，可是，誰能百分之百算得準呢？

既然沒辦法百分之百算得準，那只能夠說「可能會怎樣」，你又何必一定要相信？ 

有人自我吹噓說可以「鐵口直斷」，還能幫人家改命修運。其實，這可不一

定，無論是職業或業餘算命的人，如果他們本身沒有大福報，連他們自己的命運

都改不了，怎麼還能論斷別人，更遑論為他人改變命運了。 

還有，很會看地的人也不容易為自己找到好地。所謂福地福人居，本身沒有

福的人，住在福地上，自己壓不住，反而會出問題。所以，普通的人最好就找一

塊普通的地，不要編織美夢，平平實實地認定方向自己努力，不要想得太天真了。

相信因果要比相信命運更可靠。 
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